



# MASAS

Órgano central del partido obrero revolucionario



## SUMARIO

**No. 2783**  
**27 / 03 / 24**

- 1 **¡LA SUBVENCIÓN A LOS HIDROCARBUROS NO SE TOCA!**
- 2 Comité de Enlace por la Reconstrucción de la Cuarta Internacional  
Extractos de: Masas n° 453, P.O.R. - Argentina  
**SÓLO LA CLASE OBRERA, ACAUDILLANDO A LA MAYORÍA OPRIMIDA PODRÁ DERROTAR AL GRAN CAPITAL Y EL IMPERIALISMO, RESPONSABLES DEL GOLPE DEL 76 Y QUE HOY RESPALDAN EL VIOLENTO ATAQUE DE MILEI**
- 3 La crisis económica, día que pasa, golpea más duro  
**LAS MOVILIZACIONES SECTORIALES EXPLOSIONAN POR TODAS PARTES, PERO NO LOGRAN SOLDARSE EN UNA LUCHA UNITARIA**
- 4 En medio de la disputa politiquera por los escaños parlamentarios  
**NUESTRA POSICIÓN EN TORNO A LA REPRESENTACIÓN PARLAMENTARIA DE LAS NACIONES INDÍGENAS**
- 5 **A LOS 29 AÑOS DE ANIVERSARIO DEL M.A.S. LA CELEBRACIÓN SE DA EN MEDIO DE UNA PELEA A MUERTE POR LA SIGLA Y LA PERSONERÍA JURÍDICA**
- 6 **POR UNOS DÍAS, PARTE DE LA POBLACION RETORNA A SUS COMUNIDADES Y LOCALIDADES ABANDONADAS Y DESATENDIDAS POR EL ESTADO**
- 7 A propósito del 72 aniversario de la Revolución del 9 de abril de 1952  
**GUILLERMO LORA Y EL P.O.R. EN LAS JORNADAS REVOLUCIONARIAS DE ABRIL DE 1952**
- 8 Notas laborales y sindicales
- 9 Desde Potosí  
**EL CENSO NO SOLUCIONA NADA**
- 10 Desde Santa Cruz:  
Ante el total sometimiento de la dirigencia de la Confederación de Fabriles y Federaciones departamentales al gobierno y la patronal:  
**SINDICATOS FABRILES DE BASE DEBEN CONFORMAR ALIANZAS PARA EXIGIR AL GOBIERNO RESPETO A LA ESTABILIDAD LABORAL, AUMENTO SALARIAL, JUBILACIÓN AL 100% Y OTRAS DEMANDAS**
- 11 U Abierta, 5ta. época, No. 1007. 27 de marzo 2024  
URUS UMSS - Cochabamba  
**DIRIGENTES VENDIDOS NO UNIFICAN LA LUCHA Y LAS BASES ESTUDIANTILES EN SU INEXPERIENCIA NO LOS SOBREPASAN**  
**URUS DECIDE LEVANTAR LA HUELGA DE HAMBRE DEJANDO PLANTADAS LAS BANDERAS EN DEFENSA DE LA U PÚBLICA, FISCAL Y GRATUITA**
- 12 ■ **LA BONANZA DE LOS COOPERATIVISTAS DEL ORO Y LAS EMPRESAS CAMUFLADAS DETRÁS DE ELLOS, CRECE CON LA COMPLICIDAD DEL GOBIERNO SIN DEJAR NADA PARA EL PAÍS**  
■ **MAGISTERIO CHUQUISQUEÑO ANUNCIA FÉRREA DEFENSA A SUS ITEMS**



**Partido Obrero Revolucionario**  
**Sección boliviana del C.E.R.C.I.**



**No. 2783**

**27 /03 /24**

**Edición digital**

**PARTIDO OBRERO REVOLUCIONARIO**



**Sección Boliviana del Comité de Enlace por la Reconstrucción de la IV. Internacional**

## **¡LA SUBVENCIÓN A LOS HIDROCARBUROS NO SE TOCA!**

La subvención a los hidrocarburos es el problema económico más duro que el Estado, carente ahora de los recursos en divisas, tiene que enfrentar.

Desde todos los flancos, los economistas burgueses y sus políticos plantean la necesidad de levantar la subvención a los carburantes, por lo menos de a poco, parcialmente o de manera diferenciada a los sectores según su capacidad para pagar el precio en el mercado internacional.

Los intentos del Gobierno en esa dirección fracasan. Ha autorizado a los grandes consumidores poder importar directamente el diésel que requieren, no hay tal, tampoco funciona la subasta de diésel acordada con los empresarios a tiempo de liberar sus exportaciones.

La sustitución de importaciones produciendo biodiésel en dos plantas todavía en construcción, si no resulta un fiasco, podría aliviar en algo el problema para el Estado pero no resolverlo, eso sí, será un gran negocio para los agroindustriales.

Definitivamente el país ha pasado a ser importador de combustibles. El problema es de donde sacar los recursos para ello.

La respuesta burguesa es levantar la subvención y matar de hambre al pueblo

el estilo Miley cosa que los explotados no permitiremos. Levantar la subvención a los carburantes constituiría un golpe brutal a las precarias condiciones de vida de las grandes mayorías empobrecidas del país que, ni duda cabe, reaccionarán en las calles con la contundencia con que derrotaron el intento de "gasolinazo" del MAS en diciembre 2010.

Las divisas que necesita el país las acaparan empresarios privados que aportan miserias al Estado: los cooperativistas del oro y las empresas que se escudan en ellos en la labor depredadora de saqueo del metal precioso, los agroindustriales latifundistas, las transnacionales mineras que saquean al país.

La respuesta obrera es la socialización de la propiedad de los medios de producción. Estatizar la explotación del oro; el Banco Central debe tener el monopolio de su comercialización. Expropiar las tierras de los grandes latifundistas del oriente manteniéndolas como unidades productivas de propiedad social estatal. Hay que reactivar la economía agrícola en occidente superando el minifundio individual improductivo por la producción comunitaria campesina con apoyo técnico del Estado.

Esto supone expulsar del poder a la burguesía parasita y al imperialismo del país; e instaurar el gobierno obrero-campesino y clases medias empobrecidas.

**CON EL P.O.R. AL SOCIALISMO**

### **SÓLO LA CLASE OBRERA, ACAUDILLANDO A LA MAYORÍA OPRIMIDA PODRÁ DERROTAR AL GRAN CAPITAL Y EL IMPERIALISMO, RESPONSABLES DEL GOLPE DEL 76 Y QUE HOY RESPALDAN EL VIOLENTO ATAQUE DE MILEI**

Es necesario hacer Memoria. Repetir una y mil veces que el golpe genocida fue preparado y ordenado por el gran capital y el imperialismo, especialmente EE.UU. Los militares fueron su instrumento.

Fue una operación internacional que tuvo como objetivo liquidar a la vanguardia obrera, juvenil, campesina, en Argentina, Uruguay, Bolivia, Chile, etc. liquidar a sus organizaciones sindicales, barriales, estudiantiles, sus organizaciones políticas.

Si pudo haber procesos de democratización en nuestros países desde los años '80 es porque se eliminó a lo mejor de esa vanguardia, se destruyó sus organizaciones. Las formas democráticas que surgieron estuvieron fuertemente condicionadas por el imperialismo.

La democracia burguesa es una de las formas del régimen de la dictadura del capital. El poder real bajo la dictadura siguió en las mismas manos bajo la democracia, se enriqueció más, se concentró y centralizó más, endeudó y saqueó al país. .... No existe la "democracia" en general, es un régimen de clase. No hay igualdad posible entre opresores y oprimidos, entre explotadores y explotados, entre ricos cada vez más ricos y pobres cada vez más pobres. ...

No se debe confundir la defensa de todas las libertades democráticas con la defensa de la democracia burguesa. No defendemos la democracia burguesa, como se manifiesta en algunas convocatorias, pretendiendo contraponer democracia y dictadura.

El fenómeno Milei nace en las entrañas de la democracia. Alimentado por grandes empresarios y los medios de comunicación, ganando cada vez más espacio, alimentado también por la creciente desilusión en los partidos políticos del sistema y en las formas de democracia burguesa que llevaron a la catástrofe social que vivimos. El peronismo, incluida su ala kirchnerista, se encargó de frustrar nuevamente todas las ilusiones que se habían depositado en 2019 para superar el desastre de Macri y que nació sometido al acuerdo con el FMI.

Hoy Milei y su gobierno necesitan imponer un régimen de dictadura civil para poder llevar adelante su programa. Todas las cámaras patronales apoyan su ataque brutal a las condiciones de vida y de trabajo de la gran mayoría, de sometimiento colonial al capital financiero. Pero necesitan imponer un aplastamiento de los oprimidos. Es la fuerte y creciente resistencia desde el principio lo que provocó sus derrotas políticas y traspies continuos, sus protocolos represivos ya fueron quebrados en numerosas oportunidades. ...

El poder real, el dominio de la economía, sigue en las mismas manos que bajo la dictadura y bajo la democracia, son los terratenientes, los bancos, las multinacionales, cada vez más concentrados. La respuesta es que debemos acabar con esos sectores minoritarios que nos llevaron a la ruina, no hay como negociar o convivir con ellos. Mientras ellos tengan el poder real no habrá "Nunca Más" porque adoptan las formas políticas que más les conviene para defender su propiedad, sus intereses.

El país debe ser ordenado sobre otras bases para impedir su camino de barbarie social. Para eso debemos terminar con su dominación. Eso significa desconocer toda la deuda externa y el acuerdo con el FMI, expropiar la gran propiedad de los medios de producción, estatizar la banca y el comercio exterior, recuperar los ríos, los lagos, los puertos, los yacimientos, las minas, defender hoy a todas las estatales contra toda forma de privatización, etc. ...

Sólo la clase obrera a la cabeza de la mayoría oprimida, con su organización y sus métodos de lucha, puede terminar con las políticas del gran capital. Es necesario poner en pie un frente único antiimperialista que luche por el poder para la clase obrera y los oprimidos de la ciudad y el campo apoyado en los órganos de poder creados por los trabajadores en lucha, asambleas populares, coordinadoras, asambleas en los lugares de trabajo. Un frente que se encamine a sepultar definitivamente al Estado burgués incapaz y vendepatria.

(De Masas, P.O.R. Argentina. Extractos)

La crisis económica, día que pasa, golpea más duro

## **LAS MOVILIZACIONES SECTORIALES EXPLOSIONAN POR TODAS PARTES, PERO NO LOGRAN SOLDARSE EN UNA LUCHA UNITARIA**

Todos los días aparecen movilizaciones de diferentes sectores impulsadas por la profundización de la crisis económica que está castigando a los sectores más pobres de la población. La gente sale a las calles exigiendo a los gobernantes soluciones a su agobiante situación de hambre y miseria. Muchas veces estas movilizaciones, por sus objetivos demasiado particulares, chocan entre sí y terminan en enfrentamientos callejeros.

Se trata del choque entre sectores que igualmente son víctimas de la crisis económica, cuyas consecuencias ya no les permiten sobrevivir.

Estos movimientos, tan pronto surgen como aislados, inmediatamente se agotan sin poder encontrar una perspectiva que los conduzca a la satisfacción de sus exigencias, pareciera que los explotados y oprimidos estuvieran patinando en el mismo lugar sin poder avanzar hacia adelante. De prolongarse esta situación puede terminar en un retroceso en las acciones de las masas, dejando la triste impresión de que toda lucha es inútil y que no hay otro camino que soportar estoicamente los efectos de la crisis económica; pareciera que ya están surgiendo voces que expresan este pesimismo, especialmente alentadas por los

operadores del gobierno y de los empresarios privados que ya han adelantado que se oponen a cualquier incremento de sueldos y salarios en este momento porque provocaría la quiebra de muchas empresas y terminaría estimulando una escalada inflacionaria en el país. Ya, desde hace algún tiempo, percibimos que esta actitud pesimista y que además encierra mucho miedo se ha apoderado del movimiento fabril; razonan que es preferible soportar las condiciones terribles de explotación de las empresas y los bajos sueldos y salarios a perder las fuentes de trabajo; este estado de ánimo en uno de los sectores fundamentales del proletariado boliviano obedece a muchos factores, principalmente a que su limitado grado de organización y movilización no les permite cobrar confianza en sus propias fuerzas para desafiar y enfrentar a la patronal y al Estado burgués.

El problema radica en cómo superar, en este momento, este estado calamitoso en que se encuentran las masas, sobre todo, cuando la burocracia sindical se empeña en desmovilizarlas difundiendo en su seno la política reaccionaria de la clase dominante y actuando como correa de transmisión del gobierno derechista del MAS.

**El Partido revolucionario debe orientar en sentido de organizar desde abajo la posibilidad de la lucha unitaria superando los objetivos sectoriales que en este momento se tornan en obstáculos que los induce a chocar unos contra los otros. Urge la necesidad de estructurar el pliego único nacional en torno a los grandes problemas que son de interés general:**

- \*\* Por una jubilación con rentas que cubran las necesidades vitales del trabajador, imponiendo en la Gestora Pública la administración obrera colectiva.
- \*\* Rescatar la administración de las cajas de Salud de manos del gobierno para imponer la administración colectiva de los mismos trabajadores.
- \*\* La luchar por un real incremento de los sueldos y salarios logrando la aplicación de la escala móvil como la única defensa de la capacidad adquisitiva de los mismos en este período de subida incesante de los precios en los artículos de consumo.
- \*\* La estatización de todas las empresas privadas tanto mineras, industriales como agropecuarias que actualmente se encuentran en manos de las empresas privadas y de las transnacionales.
- \*\* Estatización de la producción del oro, hoy en manos de los depredadores cooperativistas y de empresas extranjeras.
- \*\* Monopolio estatal del comercio exterior, de tal modo que los dólares que genera la producción estatizada se queden en manos del Estado, etc.

### En medio de la disputa politiquera por los escaños parlamentarios **NUESTRA POSICIÓN EN TORNO A LA REPRESENTACIÓN PARLAMENTARIA DE LAS NACIONES INDÍGENAS**

Uno de los aspectos que inevitablemente van a desencadenar los resultados del censo es la exigencia de la derecha tradicional de aumentar la representación parlamentaria de los grandes centros urbanos a costa de reducir las a las circunscripciones indígenas. Ella va a tratar de fundamentar su posición en la drástica reducción de las poblaciones indígenas debido a la masiva migración que se está operando del campo hacia las ciudades, a otras zonas que ofrecen mayores condiciones de sobrevivencia o hacia el extranjero. La migración masiva del campo obedece al fracaso de la reforma agraria movimientista de 1953 que ha provocado el fenómeno del minifundio: la excesiva parcelación de la tierra, haciéndola improductiva y a que no han podido desarrollar las formas tecnológicas para combatir contra los rigores de los fenómenos climatológicos que castiga a los productores del agro con las sequías, las inundaciones, las heladas, etc., reduciendo drásticamente la producción al punto de no poder satisfacer las necesidades humanas.

Las grandes ciudades como La Paz, Cochabamba y Santa Cruz han visto nacer zonas populosas de migrantes indígenas en la misma proporción en que se ha ido reduciendo la población indígena en el campo. Este fenómeno se va a reflejar inevitablemente en los resultados del censo que han prometido dar a conocer hasta el próximo mes de septiembre. La derecha tradicional se frota las manos para plantear la batalla con la finalidad de incrementar los escaños en el parlamento de las circunscripciones urbanas donde se sienten fuertes electoralmente.

Sin embargo, el derecho de las nacionalidades indígenas de tener una representación parlamentaria en el seno del Estado opresor blancoide, no depende de las estadísticas sobre la cantidad de habitantes que tiene, sino de un derecho democrático que significa la posibilidad de hacer respetar su organización económica, social y cultural como nacionalidades oprimidas.

En esta medida, el Partido revolucionario defiende ese derecho, aunque se dé dentro de la ficción de la democracia parlamentaria que rige en el país advirtiendo, sin embargo, que es una falsa ilusión creer que por la vía parlamentaria y en los marcos de una democracia burguesa inexistente, van a lograr su liberación como nación. Este extremo se dará sólo en el marco de la revolución social que estructure un nuevo Estado de obreros y campesinos y que les dé el derecho a autodeterminarse, si así lo desean.

Dentro del Estado obrero, sus formas de organización social, económica y cultural serán plenamente respetadas; el nuevo Estado les dará la posibilidad de asimilarse a la revolución a partir de que el desarrollo de las fuerzas productivas permita cambiar sustancialmente las condiciones de vida material de estas naciones.

Nuestro planteamiento de defensa del derecho democrático de las naciones oprimidas conquistando su representación en el parlamento burgués no tiene nada que ver con la caricatura masista que ha corrompido a las direcciones de los oprimidos del agro, convirtiéndolos en pongo político al servicio de sus opresores. Nada tiene que ver con la impostura de pretender mostrar la representación indígena en el parlamento como la liberación de las nacionalidades oprimidas del campo.

**Nuestra posición se diferencia nítidamente de la pugna politiquera entre la derecha tradicional que busca potenciarse gracias al voto urbano y todas las fracciones masistas que, en este terreno, buscan capitalizar la representación campesina como instrumento de las maniobras cupulares para ganar posiciones frente a sus ocasionales oponentes. Esta pugna sucia nada tiene que ver con la necesidad de la liberación de las naciones oprimidas.**

## **A LOS 29 AÑOS DE ANIVERSARIO DEL M.A.S. LA CELEBRACIÓN SE DA EN MEDIO DE UNA PELEA A MUERTE POR LA SIGLA Y LA PERSONERÍA JURÍDICA**

Esta efeméride masista será festejada por los “radicales” con Evo Morales en Yapacani, A la vez, el Pacto de Unidad de la fracción oficialista prepara su acto en la Plaza San Francisco, también para mostrar a su candidato palaciego.

En conferencia de prensa los abogados y dirigentes evistas, a la cabeza de Wilfredo Chávez, han anunciado la defensa de la sigla del M.A.S. ante los intentos oficialistas de adjudicarse la sigla para las próximas elecciones y proscribir la postulación de Evo a la presidencia. Denuncian la parcialidad del Tribunal Supremo Electoral para quitar la sigla a la fracción de Evo Morales, reconociendo el Congreso Nacional convocado en la ciudad de El Alto los primeros días de mayo por el Pacto de Unidad afín al gobierno.

En efecto el presidente Arce ha advertido que “Si no se llega a llevar adelante el congreso [nacional del M.A.S.] en los tiempos que ha establecido el propio Tribunal Supremo Electoral, se corre el peligro de perder la personería jurídica”. El Congreso evista de Lauca Ñ, no ha sido reconocido por el TSE.

A estas alturas de la confrontación interna, la táctica de ambos bandos es anular al contrincante. Para los evistas, de lo que se trataría es de despojar a Luis Arce de la sigla masista obligándolo a adoptar otra nueva prestada. Y para los renovadores, se trata de quitar la sigla a Evo, además de impedir la postulación del “jefazo”, ambas medidas en complicidad con el TSE. Ambos bandos masistas están en la pugna por acreditar sus direcciones nacionales e inscribir a sus candidatos para las primarias. Según el calendario anunciado por el TSE, tienen hasta mayo para todo esto.

Evo está acorralado y la única arma que podría esgrimir es convulsionar el país con las escasas fuerzas que le quedan. Arce tiene las riendas del Poder en las manos.

Divididos y sin perspectivas de reconciliación, este movimiento político transita los escenarios de su desmoronamiento.

El M.A.S. de ayer y hoy no es lo mismo. Ni por asomo puede compararse su situación actual de agonía política, a lo que fue con el eufórico arribo al poder del primer presidente indígena en la historia política de Bolivia (2006), despertando grandes ilusiones en lo que podría cambiar de la situación de pobreza y sometimiento de las amplias mayorías obreras e indígenas del país, fenómeno que se tradujo en fortalecimiento y engrosamiento de la organización de este movimiento político. Hoy en día Evo Morales, para ojos de todos, no es más que un ambicioso enfermo de caudillismo que sólo busca satisfacer intereses personales y de los dirigentes e intelectuales oportunistas que lo secundan. En el otro bando, y como ellos afirman: “En el 2019, Arce Catacora salvó al M.A.S. de su muerte”. Su victoria con el 54% de los votos fue producto de la figura que materializaría estabilidad y crecimiento económico, teniendo como antecedente la crisis política del 2019 y la crisis sanitaria del COVID del 2020-2021. Hoy en día, el cumplimiento de esta promesa se esfumó, por el agravamiento de la crisis económica que se manifiesta por la caída significativa de los ingresos de la gran mayoría de las familias bolivianas y la subida permanente de precios de los artículos de la canasta familiar. El “Proceso de Cambio” no cambió nada de la condición país de capitalismo atrasado y pobreza generalizada. Seguimos siendo semicolonias del imperialismo y patio trasero de los grandes capitales extranjeros que dominan los principales sectores de la economía apropiándose de nuestras riquezas naturales y del excedente del aparato productivo boliviano.

## **POR UNOS DIAS, PARTE DE LA POBLACION RETORNA A SUS COMUNIDADES Y LOCALIDADES ABANDONADAS Y DESATENDIDAS POR EL ESTADO**

**El clamor por presupuesto para atender las necesidades más urgentes de la población no puede ser atendido por el gobierno y las autoridades del Estado.**

El ajetreo de parte de la población por retornar a sus localidades y pueblos desde las ciudades capitales y ciudades intermedias, ha sido condicionado, en parte, por chantajes y medidas coercitivas de las autoridades locales, comunales o municipales preocupadas en “llenar de gente en el día del Censo” el vacío de sus comunidades para disputarse los escasísimos recursos económicos que el Estado asigna a los municipios, y ellos, a su vez, los recursos que destinan en los P.O.A.s (Plan Operativo Anual) a los barrios, zonas, urbanizaciones en los cantones y marcas del área rural.

A todo ello se ha sumado la politiquería practicada por los representantes de la burguesía nativa que con argumentos pueriles cívicos y cargados de regionalismo retrogrado expresan sus proyecciones sectarias e individuales para ocupar escaños en el parlamento, en los consejos departamentales y municipales a título de saber ¿cuántos somos?, ¿dónde estamos? que darán lugar a peleas localistas y regionales para saber ¿qué parte de la torta se redistribuyen unos, a costa de otros? Influye también en las Juntas Vecinales, por ejemplo, que hacen todo cuanto pueden para que por lo menos haya una o dos personas por vivienda. En El Alto, que es la avanzada del campo en la ciudad se ha notado esta situación. Introducirá elementos y variables que distorsionarán la realidad objetiva sobre la demografía local.

El CENSO no despertó mayor interés pese a las movilizaciones cruceñas anteriores.

Las necesidades materiales de infraestructura caminera, educativa, salud o producción entre otros no pueden satisfacerse con la propaganda y el discurso gubernamental de que en Bolivia no hay crisis. La realidad de la población perfora cada vez más los delirios de Arce Catacora, obligado a reconocer la caída dramática de las reservas de gas con su: “Tocamos fondo” ante “la inexistencia de un mar de gas” que discursaban. La escasez de dólares estadounidenses en los mercados de consumo e intercambio comercial, la gasolina y diésel que menguan, agudizan y develan la disponibilidad de fondos estatales para cubrir la subvención a los carburantes.

De seguro, este Censo 2024, mostrará la cruda realidad del atraso subyacente y de economía combinada del país, aun no resuelta y superada bajo la práctica de la democracia burguesa en todas sus corrientes burguesas y reformistas.

Aunque el INE, luego declare que cuenta con la mayor capacidad de procesamiento y análisis estadístico de la información recabada y estas sean fiables; no serán de mucha utilidad. Los gobiernos de turno han demostrado plena incapacidad e inutilidad para planificar la economía, la producción, el espacio y el territorio. Los datos, no son utilizados por lo menos, para mitigar las adversidades de los impactos ambientales o climáticos. De nada sirve tanta información si demuestran ineptitud para gestionar la disponibilidad de agua de consumo o de riego, por ejemplo.

**A propósito del 72 aniversario de la Revolución del 9 de abril de 1952**

## **GUILLERMO LORA Y EL P.O.R. EN LAS JORNADAS REVOLUCIONARIAS DE ABRIL DE 1952**

Extractos de la entrevista de “La Verite” a Guillermo Lora el 17 de abril de 1952 a escasos ocho días de la revolución.

Lora explica: *“El M.N.R. es en realidad un partido pequeño burgués que se apoya en organizaciones de masas. No sostenemos en absoluto que pueda lograr las tareas fundamentales de la revolución democrática burguesa (destrucción de la gran propiedad territorial y liberación nacional) y en nuestro programa se dice que tales tareas se convierten, en la etapa histórica actual, en las tareas de la revolución proletaria.”*

*“El partido no se hace ilusiones sobre el antiimperialismo pequeñoburgués, pero está profundamente interesado en ayudar a los trabajadores y sectores explotados de las clases medias a encontrar el camino revolucionario.”*

Las masas radicalizadas en las calles presionaban sobre la izquierda del MNR, a la que consideraban su mejor expresión. La experiencia no permitía aun a los PORistas de los MNRistas del lechismo (izquierda del MNR). El problema que está planteado es cómo el Partido Revolucionario ha de ayudar a las masas a superar la confusión.

Lora explica: *“La lucha diaria nos permite actualmente un frente común con todos los explotados de todas las tendencias políticas, incluido el del M.N.R. Nos interesa emancipar a los trabajadores de la dirección pequeña burguesa. No creemos que pueda obtenerse por el camino de la falsificación”*

Al ser consultado de que si el POR está a la vanguardia de la lucha obrera Lora enuncia la táctica para empujar a las masas a superar sus ilusiones en el MNR de la siguiente manera: *“Sí, y apoya a la facción izquierda del nuevo gabinete. Hay que decir que somos los únicos capaces de defender cualquier medida progresista, mediante la movilización de masas. Ahora hay que luchar por la nacionalización de las minas, de las industrias básicas y de la tierra. Esta lucha estará estrechamente ligada a la acentuación del ascenso de las masas, al compromiso de nuevos sectores obreros en la lucha, para que adquiera características nacionales, y, finalmente, a la constitución del gobierno obrero y campesino.”*

Queda claro, que es a partir del estado de ánimo concreto de las masas y en base a la exigencia del cumplimiento del programa revolucionario de la Tesis de Pulacayo, de la lucha por el salario mínimo vital, por la nacionalización de las minas bajo control obrero, la liquidación del latifundio, es decir, a partir de la movilización y lucha por el cumplimiento de las tareas democráticas pendientes, que las masas obreras y los explotados en general, dirigidas por su partido se proyectarán hacia el socialismo, hacia el gobierno obrero campesino.

*“El gobierno de Paz Estenssoro, estrangulado por una mayoría reaccionaria, tiene todos los rasgos característicos del “bonapartismo” y oscila entre el proletariado y el imperialismo. Las declaraciones del nuevo presidente no dejan la menor duda sobre su decisión de capitular ante los yanquis y ganarse su confianza presentándose como el único capaz de controlar a las masas. No podemos excluir que, con la exacerbación de la lucha de masas contra la derecha, esta última se aliara con el imperialismo para aplastar el llamado peligro “comunista”. En este sentido, es misión esencial del POR actuar como guía vigilante para evitar que las aspiraciones de los trabajadores se diluyan en vagas promesas o maniobras de elementos de derecha. Es innegable que el nuevo gobierno se encuentra actualmente bajo una enorme presión de la feudal-burguesía y del propio imperialismo, que quieren hacerlo capitular o destruirlo. En tales circunstancias el P.O.R. defiende al gobierno con todas sus fuerzas y mediante la movilización de masas. La futura victoria de los explotados impone el deber de evitar por todos los medios la repetición de un nuevo “21 de julio de 1946” que permitió al imperialismo capturar un movimiento popular para su beneficio”*

Lora, termina puntualizando, las tareas y perspectivas del proceso revolucionario abierto en Bolivia: *“No hay otro objetivo que ayudar a las masas a comprender a través de su propia experiencia la dirección que puede llevarlas a la victoria.”*

*Hoy, lejos de hundirse en el delirio de una lucha contra el M.N.R., bautizado “fascista” por los pro imperialistas, marchamos con las masas para hacer del movimiento del 9 de abril el prelude del triunfo del gobierno obrero y campesino.”*

Los detractores del POR dicen que el error del POR fue no haber tomado el poder en abril de 1952, el esquematismo, les impide todo análisis de la situación política imperante en ese entonces.

En abril de 1952 las masas se aglutinaron alrededor del MNR, le depositaron su confianza y le atribuyeron su propio programa. Le impusieron autoritariamente algunas medidas revolucionarias. Los movimientistas, pequeño-burgueses, las distorsionan con un contenido extraño al programa revolucionario.

El POR lo más que podía hacer y lo hizo, era abreviar el recorrido de esa experiencia con ayuda de su propaganda y de su acerada crítica.

## **MAESTROS DE LA COMUNIDAD DE “KAMI” (COCHABAMBA) DENUNCIAN QUE NO LOS DEJAN SALIR, PRETENDEN OBLIGARLOS A CENSARSE ALLÍ.**

RENNO Cochabamba 22 marzo 2024.-Muy afligidas un grupo de maestras denuncia que pobladores de Kami, perteneciente al municipio de Independencia en el departamento de Cochabamba, no les permitieron salir de la

comunidad. "Solo pedimos volver a nuestro lugar de origen para poder participar del Censo, pero fuimos sorprendidos por la disposición de las juntas notas de cerrar el peaje" explicaron.

## **MITIN DE PROTESTA DE LOS TRABAJADORES DE “INCERPAZ” EN PUERTAS DEL PALACIO LEGISLATIVO, EXIGEN QUE JUEZ ANTIOBRERO DESISTA DE SU POSTULACIÓN A MAGISTRADO.**

La Paz, RENNO, 22 de Marzo 2024.- Nos encontramos en puertas del palacio legislativo dónde los trabajadores del sindicato Incerpaz realizan un mitin de protesta, exigiendo que el juez Iván Noel Córdoba Castillo, quien favoreció constantemente al empresario Edwin Paz Rojas,

fugado de Bolivia, con acciones de libertad. Ahora este juez se postula al Tribunal Supremo de Justicia por La Paz, y por eso los trabajadores impugnan esta postulación y piden que la Comisión Mixta rechace la postulación.

## **EMPRESA “CHINA STATE” DESISTE DE PROCESOS PENALES CONTRA TRABAJADORES QUE PARARON EN DEFENSA DE DERECHOS LABORALES**

San Rafael de Velasco, 20/03/24 (RENNO). Mediante memorial ingresado a la fiscalía de San Ignacio de Velasco la empresa China State presentó desistimiento al proceso penal iniciado por supuesto atentado a la libertad de trabajo y hurto contra 5 de los trabajadores afiliados al sindicato de trabajadores en Construcción China State, que realizaron, junto a sus compañeros, paro laboral exigiendo sus derechos. Los trabajadores manifestaron que existían convenios

luego del paro laboral realizado hace más de un mes atrás donde la empresa se comprometía a no tomar ningún tipo de represalias, ni iniciar procesos penales o de otro tipo. Caso contrario los trabajadores retomarían las medidas de presión, entre ellas el paro laboral. Finalmente consideran este desistimiento como una victoria para el sindicato y señalan que la mejor manera de frenar estos procesos es manteniendo la unidad y el valor de todos los afiliados al sindicato.

## **NORMALISTAS DE COCHABAMBA LOGRAN REUNIÓN CON EL MINISTERIO DE EDUCACIÓN PARA EL DÍA DE MAÑANA GRACIAS A LA MOVILIZACIÓN**

La Paz, 18/03/2024(RENNO).- Después de una jornada de movilización, las autoridades de la Dirección General de Formación de Maestros convocó a una reunión para el día de mañana a los estudiantes normalistas que se encuentran movilizados hace ocho días exigiendo mayor

presupuesto para las normales, congelamiento de aranceles y la reducción de la hora académica a 45 minutos. El confederativo, Andrés Miranda, señaló que esperan una solución el día de mañana caso contrario permanecerán en el departamento de La Paz y radicalizarán las medidas de presión.

## **EDUCADORES URBANOS DE LA PAZ LLEVARÁN ADELANTE MOVILIZACIONES ESTA SEMANA EN DEMANDA DE SUS REIVINDICACIONES**

El representante del Magisterio urbano de El Alto, Alex Morales, anunció que el próximo lunes realizarán medidas de presión en el centro paceño en exigencia a las diferentes demandas de ese sector y detalló que esa medida de presión se

desarrollará desde las 15:00. El dirigente denunció que desde el Ministerio de Educación buscan realizar un reordenamiento educativo con la fusión de cursos generando malas condiciones, situación que es rechazada por los educadores.

**Desde Potosí**

## **EL CENSO NO SOLUCIONA NADA**

El censo obedece en definitiva al interés de una clase dominante. Ya hace 3.050 años A.C. en Egipto se realizaban los primeros censos o el Censo en China realizado el año 2.238 A.C. por órdenes del emperador Yao, pretendiendo saber datos sobre la actividad agrícola y comercial a más de conocer a que tipo y cuanta población tienen a su disposición para explotar y por ende enriquecerse a costa de poblaciones esclavizadas, oprimidas y marginadas.

En Bolivia, el primer censo se realizó en 1831 en el gobierno de Andrés de Santa Cruz donde se identificó que el 80% de la población estaba concentrada en La Paz, Cochabamba, Potosí y Chuquisaca, esto debido a la intensa actividad económica que generaba la explotación minera y la demanda de productos agrícolas para esos centros mineros, es decir, **LA POBLACIÓN MIGRA O SE ASIENTA DONDE HAY ACTIVIDAD ECONÓMICA**. Estas actividades censales no están, sin embargo, exentas del interés de clase, pues, la clase dominante explotadora necesitaba saber con cuanta fuerza de trabajo contaba para extraer la plusvalía, a más de conocer datos colaterales como, el número de familias, edad y sexo y su concentración en determinadas ciudades o centros de explotación o producción.

Actualmente el CNPV 2024 sólo sirve para mostrar la miseria en Bolivia e identificar a esos miserables que andan peleando cabezas de pobladores para que se queden en el lugar donde viven sin más que ofrecerles historia y pasado y nada de empleo u oportunidades de trabajo para mejorar sus ingresos y que puedan sobrevivir.

Paralelamente las provincias (el campo) pelea por sobrevivir obligando a sus pobladores a retornar a sus lugares de origen para dizque haya proyectos de desarrollo a favor de esos municipios totalmente despoblados, con amenazas de quitarles la poca tierra labrantía, su derecho al riego e inclusive expulsarles de sus comunidades.

La realidad en la zona andina especialmente, es que las comunidades están totalmente despobladas, cerrando escuelas por falta de alumnos (los profesores rurales no hablan de esta tragedia, están desesperados de acercarse a la ciudad y mantener

sus puestos laborales), debido a la alta migración hacia las ciudades capitales donde tienen la esperanza de conseguir algo de trabajo para los padres y salud y educación para sus hijos engrosando el ejército de reserva de trabajadores que ofrecen vender su fuerza de trabajo por migajas estando a merced de los aprovechadores y explotadores.

Esta es la realidad que estamos viviendo, los distintos tipos de gobierno tanto de corte nacionalista, liberal, reformista, fascista y hasta pseudosocialista que detentaron el poder no lograron tecnificar el agro y por ende industrializar la producción agropecuaria, “el corral del chanco y la oveja sigue siendo de piedra y barro, como hace 500 años”

En conclusión este censo sólo servirá para exacerbar la pelea entre regiones, municipios y departamentos, los más fuertes se impondrán ante los más débiles, ahí también se expresa la lucha de clases, pelearán por repartirse la pequeña torta que genera la producción de tipo rentista y que luego será invertido en “canchitas” además de que los pillos se apropiarán de grandes recursos producto de sus pillerías en sus cargos públicos y en el manejo de los proyectos, el pacto fiscal no es más que eso, la imposición de los fuertes contra los débiles.

Sólo cuando se transforme radicalmente este sistema emergerá la esperanza de mejores días para quienes ahora son explotados y marginados, cuando la propiedad privada de los medios de producción se convierta en propiedad social y cuando el proletariado cumpla su rol histórico de trastocar esta realidad hacia una sociedad comunista incorporando la economía planificada para el desarrollo.

**AL PACTO FISCAL CLASISTA Y  
MARGINADOR, O PONER LA ECONOMÍA  
PLANIFICADA**

PARTIDO OBRERO REVOLUCIONARIO,  
REGIONAL POTOSÍ

**¡¡CON EL POR AL VERDADERO  
SOCIALISMO!!**

*Desde Santa Cruz*

**Ante el total sometimiento de la dirigencia de la Confederación de Fabriles y Federaciones departamentales al gobierno y la patronal:**

## **SINDICATOS FABRILES DE BASE DEBEN CONFORMAR ALIANZAS PARA EXIGIR AL GOBIERNO RESPETO A LA ESTABILIDAD LABORAL, AUMENTO SALARIAL, JUBILACIÓN AL 100% Y OTRAS DEMANDAS**

En la posesión del Comité Ejecutivo de la Federación Departamental de Fabriles de Santa Cruz, Mario Segundo, dirigente principal de la Confederación de Fabriles, afirmó que ellos no apoyan a ningún partido, pero como Arce Catacora ganó las elecciones democráticamente para ser presidente, corresponde apoyarlo. Además señaló, que a cambio recibirán “favores”, “respuestas favorables” a sus solicitudes. Además, dijo, que han planteado un proyecto de Ley para la lucha contra el contrabando y finalmente que en los próximos días se realizará un ampliado nacional fabril. En dicha posesión también estuvo el ejecutivo de la Federación de Fabriles de Cochabamba, quien dijo que hay que apoyar a las industrias, “a quienes nos dan trabajo”.

La defensa de la industria nacional por parte de la burocracia vendida al gobierno es una farsa, puesto que si se quiere salvar las industrias debería empezarse por exigir la estatización o nacionalización sin indemnización y bajo control obrero colectivo de todas las industrias que están cerradas o paralizadas y que han despedido masivamente a los obreros que se encuentran realizando vigiliadas en las mismas. Empresas que en su mayoría no han cerrado por el contrabando, sino porque se negaban a seguir pagando bonos de antigüedad y otros derechos.

El sometimiento de la dirigencia fabril al gobierno y a los empresarios va a contra ruta de la lucha valerosa y sacrificada que desarrollan muchos sindicatos. Los trabajadores de distintas industrias afectados por los despidos y abuso patronal deben organizarse, hacer pactos intersindicales para exigir al gobierno la solución a sus demandas, porque está demostrado que aislados y por la vía legal sólo se llega a la derrota o a constituir empresas tomadas por los trabajadores con salarios bajos, sin caja de salud, AFPs y en otros casos a estafas por parte de dirigentes y sus abogados.

La exigencia debe ser la estatización o nacionalización sin indemnización de las empresas que despiden masivamente o cierran las mismas, de las empresas que hoy están siendo producidas por los obreros, bajo control obrero colectivo para evitar la corrupción y el quiebre como ha sucedido con otras empresas fabriles estatales. Se debe luchar por el rechazo a la jubilación forzosa y exigiendo la jubilación al 100%, por aumento salarial de acuerdo a la canasta familiar, contra los despidos, rebajas salariales, procesos penales, acoso laboral, etc.

**MASAS****Partido Obrero Revolucionario**

# U Abierta

**URUS - URDA****5ª época, número 1007****27 de marzo 2024****URUS-UMSS, Cochabamba**

## **DIRIGENTES VENDIDOS NO UNIFICAN LA LUCHA Y LAS BASES ESTUDIANTILES EN SU INEXPERIENCIA NO LOS SOBREPASAN**

### **URUS DECIDE LEVANTAR LA HUELGA DE HAMBRE DEJANDO PLANTADAS LAS BANDERAS EN DEFENSA DE LA U PÚBLICA, FISCAL Y GRATUITA**

Levantamos la Huelga de Hambre por la traición de los dirigentes estudiantiles de los centros, consejeros y la FUL-SONSOBROS. En lugar de defender los derechos de los estudiantes y el principio de la U Pública, Fiscal y Gratuita, han priorizado mantener los intereses del Rector y su camarilla. Estos sinvergüenzas actuaron como un muro de contención, impidiendo que la creciente indignación contra esos cobros avance hacia la incorporación física. No sólo porque no dijeron nada o porque mantuvieron los cobros en 20 Bs, sino porque también se encargaron de eliminar cualquier información al respecto de los grupos de WhatsApp que compartía el URUS y los estudiantes de base.

#### **¿QUE LOGRÓ LA MOVILIZACIÓN?**

Hacer retroceder a las autoridades. Primero, el Rector y los dirigentes de la FUL-SONSOBROS que esperaban que los estudiantes acepten sin reclamar los cobros; ante la protesta tuvieron que reducir a 20 Bs. las multas por no votar, sin embargo, ese dinero se destinará a las arcas de la FUL y Centros de estudiantes, en la lógica de cubrir el déficit presupuestario y además convertir ese dinero en prebenda para controlar dirigentes.

El reconocimiento de las autoridades de que existe déficit presupuestario para la presente gestión y que los cobros que se vienen realizando son para cubrir ese déficit. Y esta política privatizadora no va a revertirse porque el Rector tiene firmado con el gobierno acuerdos financieros para incrementar en un 10% los recursos propios del bolsillo de los estudiantes.

El logro más importante es la realización de asambleas facultativas en Agronomía y Ciencias Sociales que representa el principio de la reconstitución del Poder Estudiantil. El día de mañana cuando la crisis económica azote con más fuerza la frágil economía de los estudiantes y sus familias y vean cómo las autoridades ajustan más la privatización, comprenderán que el único camino que tenemos para hacer respetar nuestros derechos, la U pública y el cogobierno es sólo con nuestra unidad y movilización, los estudiantes barrerán con todas estas políticas privatizadoras.

Los más de 1500 estudiantes que firmaron el cuaderno de actas y las resoluciones de aula en apoyo a la huelga son la vanguardia que se está templando, están madurando para que el día de mañana sobrepasen a sus actuales dirigentes. Estos estudiantes valientes han comprendido la necesidad de defender la U pública de la amenaza de la privatización. Ahora nuestra tarea es hacer comprender a los estudiantes de base que es tarea de todos defender la U Pública, la necesidad de organizar y poner en pie el poder estudiantil.

**¡SOLO LA MOVILIZACIÓN Y LA ACCIÓN DIRECTA LOGRARÁ QUE RECUPEREMOS EL PODER ESTUDIANTIL!**

**¡VIVA LA HUELGA DE HAMBRE!**

**¡MUERA LA PRIVATIZACIÓN, VIVA LA U PÚBLICA!**

## **EL ORO COTIZA A 2210 DÓLARES AMERICANOS LA ONZA TROY**

### **LA BONANZA DE LOS COOPERATIVISTAS DEL ORO Y LAS EMPRESAS CAMUFLADAS DETRÁS DE ELLOS, CRECE CON LA COMPLICIDAD DEL GOBIERNO SIN DEJAR NADA PARA EL PAÍS**

Aumenta en 10% el precio internacional de este mineral precioso, mejorando sobreabundantemente los ingresos para el sector cooperativista aurífero y las importantes inversiones extranjeras detrás de este descomunal aparato saqueador del oro en los ríos bolivianos.

El Estado urgido de divisas para sostener las finanzas públicas y el pesado subsidio a los carburantes no se beneficia en nada de la bonanza económica de las cooperativas auríferas y las empresas camufladas detrás de ellas. Ni siquiera tributan el 4.8% por impuestos y regalías pactados con el gobierno en el 2023; siguen pagando los miserables 2.5% por concepto de impuestos y regalías, tampoco venden su oro en moneda nacional al Banco Central para fortalecer las reservas internacionales con el pretexto de que aún no se ha aprobado la reglamentación de la Ley del Oro.

El Gobierno, a cambio de apoyo político en su lucha interna con el evismo en vista a las elecciones del 2025, no sólo que no se atreve a tocar los intereses de estos cooperativistas, sino que les ha entregado el Ministerio de Minería. que ya está en pleno trabajo de agilizar los cientos de trámites de adjudicación de nuevas cuadrículas, para que siga creciendo la depredación salvaje por la explotación privada del oro con el beneficio adicional de disponer de diésel a precio subvencionado para su maquinaria.

En el gobierno masista este sector cooperativo se mueven a sus anchas y reciben los mejores privilegios de su historia. Lejos está la posibilidad de que todo este dinero producto de la explotación de esta riqueza natural beneficie a las arcas estatales y por lo tanto al conjunto de los bolivianos.

### **MAGISTERIO CHUQUISAQUEÑO ANUNCIA FÉRREA DEFENSA A SUS ÍTEMS**

Chuquisaca lamenta la tardía respuesta de varios sectores al inminente resultado del CENSO, “ya la situación es insalvable y querer acarrear gente para ese día [del censo] no es la solución” anticipa el dirigente Rodrigo Echalar, “La verdadera estrategia que deben asumir las regiones que inminentemente van a arrojar datos negativos, es defender sus recursos, defender su participación”. El dirigente apunta al sector salud y el sector educación como los más golpeados por la realidad migratoria de las provincias, “se quiere revertir ítems de estos sectores, porque falta población, porque falta alumnos, la estrategia debe centrarse en lo contrario, mantener los ítems, mantener los servicios y condiciones, Para que las familias de esos municipios no sigan abandonándolos, se tiene que mantener las condiciones de vida y mejorarlas, así tendremos retorno real de población, el censo va evidenciar donde poner mayor énfasis en gestión para las autoridades, que no deben dormirse como ha venido ocurriendo tantos años atrás; desde el magisterio anunciamos que no vamos a permitir que se toque ni un solo ítem, no permitiremos que se quiera, a título de optimización, dejar sin maestros a algunas escuelas” anunció en Loyola FIDES Sucre. Rodrigo Echalar, Ejecutivo del Magisterio chuquisaqueño.